

# CRÓNICAS MADRILEÑAS

## Literatos y periodistas

El discurso leído por Brunetiére al tomar posesión del cargo de académico, ha sido una acusación de ignorante contra la prensa moderna.

El nuevo inmortal, como diría Daudet, a pesar de suceder al periodista John Lemoinne y de no haber creado nada, dice que el periodista moderno, no está obligado como el de anteriores épocas, a saber y crear, sino a ser una especie de fonógrafo que refiera al público cuanto digan los demás y pueda interesarle.

Brunetiére, se prosterna ante los autores que no son periodistas y desdén a éstos, por no considerarlos personas suficientemente ilustradas.

El académico tiene razón en parte, al menospreciar a los periodistas. ¿Quién conocería a Brunetiére, si la prensa no hubiera hablado de él con frecuencia? ¿Sería académico, si esa misma prensa no le hubiera publicado sus trabajos?

Con razón dice Henry Fouquier, que el discurso de su compatriota es una paradoja, que no será la primera en la obra de Brunetiére.

Es cierto que la prensa, en su afán creciente de información se ha vulgarizado mucho y ha puesto de relieve a personas que nunca debían haber salido del honrado anonimato, para gozar de una vida pública con vilipendio.

Aquella ansiedad que sienten los periódicos, le lleva hasta el extremo de

exagerarlo todo, hechos y aptitudes de los hombres, a fin de interesar más al lector y de esta manera ha creado personalidades, que sin los méritos de Brunetiére, se figuran ellas que cuantas alabanzas les han dirigido se las merecían, por sus excepcionales condiciones.

No puede negarse, que del periodismo moderno forman parte los *acurreadores de noticias*, que no son noticieros, sino un vehículo, para transportar aquellos, pero es preciso reconocer que en España hay bastantes, muchos periodistas que saben escribir igual que los mejores literatos y que crean y son tan artistas como los que solamente se dedican al libro ó la escena.

Claro está que si se aplica la disertación de Brunetiére, a tantos que me abstengo de citar, ignorantes, que desdeñan el estudio y que únicamente sirven para referir, de mala manera, lo que ven ó lo que les dicen, el académico francés, tiene razón.

Esa plaga, que desacredita el periodismo y que se va entronizando por causas que no he de examinar ahora, no constituye la prensa y sería cosa de no leer los periódicos si los que le forman fueran los encargados de redactarlos.

La mayoría de los literatos españoles ha salido de las redacciones y muchos pertenecen a ellas.

Moya, Troyano, Urrecha, Ortega Munita, Peña y Goñi, Bofill, Villegas, Co-

lorado, Lustonó, Picón, Burell, Valentín Gómez y tantos más son periodistas y literatos y muchos de los que honran las letras castellanas, han pertenecido a la prensa enorgullecidos de ello.

Los que reniegan de los periódicos y periodistas y aborrecen a los que se ocupan en las rudas tareas del periodismo, son los literatos de afición, los hijos de casas ricas que se entretienen en confeccionar un libro, que nadie ha de leer, y recorren las redacciones mendigando un elogio para su anémica obra.

¿Quién duda que en España hay críticos que sin los méritos de Brunetiére, y debiendo a la prensa su encumbramiento la desdeñan? ¿No habrá en la misma Academia Española, alguien que haga la cruz al hablarla de periodistas?

Pero esto no quiere decir que sean autores ni sabios. Pertenecen al género de los pedantes, que ignoran el sufrimiento del periodista, el cual trabaja sin descanso y tiene que luchar con las exigencias del público, con la escasez de la vida económica de la prensa española y con sus propias ideas en contradicción muchas veces con el criterio que le imponen determinadas circunstancias.

Esos mismos periodistas que he citado y muchos más, han creado obras, mejor escritas y más bien pensadas que los millares de literatos de afición que emborronan papel, con más esperanza de éxito que los redactores diarios a quienes desdeñan.

Si la prensa fuera más parca en crear reputaciones sería más respetada y las

declamaciones a lo Brunetiére no tendrían tantos corifeos.

Es verdad que aquél tiene razón en algo de lo que dice, pero si conociera el sufrimiento, la serie de desdichas de cualquier periodista español y sus continuados trabajos desolucidos y anónimos, en pugna muchas veces con sus ideales y su temperamento artístico, el crítico francés sería más benévolo con la prensa, y si él hubiera experimentado las penalidades que en nuestro país sufren los periodistas, le causarían admiración los que sin más apoyo que sus propias fuerzas consiguieron vencer, sin que por esto obtuviera ninguno la medalla de académico.

GABINO RUBILLEN.

Madrid 23 Febrero.

## ARPEGIOS

### Millones a plazo

En Tànger y en Mazagán,

Por mandato del sultán,

Se ha puesto a yer un cartel,

Y dicen que pone en él,

Trás de un verso del Korán:

«Alah es grande y poderoso,

»Su saber es portentoso,

»No hay negocio que no entienda;

»El arroja el pavoroso

»Problema de nuestra hacienda.

»Los cristianos, muy villanos,

»Exigen, mahometanos,

»Sin alegar más razones,

# LOS ANCIANOS, LOS TISICOS,

LOS DISENTÉRICOS, cuya vida se extingue sin un remedio verdaderamente herpico que corte su diarrea mortal casi siempre,

LAS EMBARAZADAS, cuyos vómitos hacen peligrar su vida y la de sus hijos, al par de padecer en forma desesperante,

LOS NIÑOS en la dentición y destete; los que padecen

CATARROS Y ÚLCERAS DE EL ESTÓMAGO y en general todos los que padecen

VÓMITOS Y DIARREAS, CÓLERA, TIFUS ó cualquier indisposición del tubo digestivo, así como

AFECCIONES HÚMEDAS DE LA PIEL, se CURAN PRONTO Y BIEN CON LOS

SALICILATOS de BISMUTO y CERIO de VIVAS PÉREZ

Preguntad si dudáis a verdaderas eminencias médicas de todas partes que las recomiendan como medicamento insustituible.

Pídanse en todo el mundo en las principales Farmacias y Droguerías

SALICILATOS DE BISMUTO Y CERIO DE VIVAS PÉREZ

Desconfiar de las imitaciones y falsificaciones porque no darán resultado.

**FALTA DE FUERZAS**  
 ANEMIA CLONÓICA  
 DEBILIDAD CONSECUTIVA  
**EL HIERRO BRAVAIS**  
 representa exactamente el hierro contenido en la economía. Experimentado por los principales médicos del mundo, pasa inmediatamente en la sangre, no ocasiona estreñimiento, no fatiga el estómago, no empuja los dientes. Tómese varias gotas en cada comida. Véase la Verídica Marca. De Venta en todas las Farmacias. Por Mayor: 40 y 42, r. St-Lazare, París.

**Papel de periódico**  
Se halla de venta en la Administración de ese diario.

## LA VASCO-MAHONESA

Gran almacén de vinos y toda clase de licores

2- Reina Regente -2

En este acreditado establecimiento se han puesto a la venta **corchos muy superiores** para embosellar vino y sidra a los siguientes precios:

Especiales para sidra, el ciento, 1,50 pesetas; un millar, 14 pesetas.

Especiales para vino el ciento, 1,25 pesetas; un millar, 11 pesetas.

Clase más inferior para vino, el ciento, 0,5 pesetas; un millar, 8 pesetas.

Hay además un gran surtido de licores, jarabes, cremas, aperitivos, etc., etc, todo muy superior, a precios ventajosos.

COGNAC marca «C. Blanche» \*\*\* a petas 5 la botella. Se recomienda este cognac por su pureza y gusto delicado. Basta probarlo una sola vez para darle la preferencia entre las demás marcas.

RON Jamsique, Martinique y Guadalupe. VINOS de mesa superiores desde pesetas 10 las 25 botellas en cascos especiales de la casa prestados.

VINOS marcas nacionales y extranjeras. Se facilitan catálogos de precios a quien los solicite tanto para ventas al por mayor como para ventas al detalle.

Divíjanse los pedidos, *Reina Regente, 2 SAN SEBASTIAN.*

**FABRICA DE CAMAS**  
**La Villa de Bilbao**  
 Gran surtido de muebles DE TODAS CLASES  
**5 duros** Cama, jergón y almohada.  
 VENTA AL CONTADO Y A PLAZOS desde una peseta semanal  
 Reina Regente 1 y Aldamar 2.

**Se alquilan** Un espacioso local propio para almacén ó tienda con su vivienda y un primer piso en una de las calles que median entre el Boulevard y la plaza de Guipúzcoa. Informarán en la mercería «La Violeta», calle de Elcano, número 4.

**Agencia de vapores-corteos**  
 Y VAPORES RAPIDOS  
 Seis salidas mensuales del puerto de Burdeos al de Montevideo y Buenos-Aires y a todos los puertos de América, a precios sumamente baratos.  
 Para más informes dirigirse a Antonio Iriarte de Tolosa (Guipúzcoa), único representante de D. Antonio Irazu de Buenos-Aires.  
**SIMIENTES Y SEMILLAS**  
 FOBRAJERAS,  
 hortaliza y flores  
**JUAN MOCOROA**  
 DESPACHO: San Jerónimo núm. 17.  
 ALMACÉN: 31 de Agosto, núm. 38.  
 Imp. de LA UNIÓN VASCOGADA.

**FUNERARIA**  
 DE LA VIUDA DE MONTES LA SOLEDAD  
 Oquendo, 8, frente al paseo de la Zurriola  
 Servicio permanente.—Teléfono 198.  
 Primera y única casa que tiene representación de los féretros metálicos, hierro galvanizado, (con privilegio por 20 años) acero emplomado, zinc, etc.  
 Especialidad en las de madera de todas clases y formas.  
 Esta casa se encarga de las sepulturas lazos, anuncios, esquelas, condonaciones, traslados, etc.  
 Envío a provincias y venta a empresarios a precios de fábrica.  
 NOTA: No es dependiente de esta casa quien se presente a ofrecer sus servicios sin previo aviso.

**LA EQUITATIVA**  
 de los Estados Unidos  
 Compañía de seguros sobre la vida  
 D. Spencer H. Hazard, Inspector en las Provincias de Guipúzcoa y Vizcaya que se halla aquí en la actualidad, recibirá gustosamente a las personas que deseen hablarle acerca de los asuntos de la Sociedad, en el Hotel Ezcorra, ó en su despacho calle de Santa Catalina 4, 2.  
 Mensajerías Marítimas Francesas.  
 Para la Coruña, Vigo, Montevideo, Buenos Aires y Rosario de Santa Fe, caldrá del puerto de Pasajes el día 1.º de Marzo el vapor  
**MÉDOC**  
 Admite carga y pasajeros.  
 Dirijirse a D. Manuel Cámara en este puerto y Pasajes.

**IMPORTANTE**  
 EN LA CALLE DE HERNANI NÚMERO 12 almacén, se hace toda clase de muebles, sillerías, jergones de muelle y toda clase de arreglos a precios económicos.  
 También se hacen embalajes y mudanzas.  
 Hay armarios de luna muy arreglados.  
**GRAN REGALO**  
 a los compradores de tapicaca.  
 A toda persona que en el Almacén de Ultramarinos de **CASTO MOCOROA** compre un paquete de Tapioca Universal se le regalará un billete con cinco números para la rifa de una preciosa figura de arte, valorada en dos mil pesetas, que representa un «negro» de tamaño natural tocando la flauta.

**5 duros** CAMA, JERGON Y ALMOHADA  
 Surtido de camas, jergones de muelle, muebles, &  
 PRECIOS DE FABRICA AL CONTADO Y A PLAZOS desde UNA peseta semanal.  
**LA GRAN BRETAÑA**  
 Avenida, 14, esquina a Ibañeta  
**CAMA, JERGON Y ALMOHADA 5 duros**  
**AVISO**  
 A las once de la mañana del 28 del actual se sacará a pública subasta en el despacho del notario de Rentería don Agustín de O aorta las casas números 24, 44 y 45 sitas en la calle única de Pasajes San Juan.

# Avisos Notas Miscelánea

**Boletín Religioso**  
**Santos de hoy.**—Ss. Cesáreo, ob., Victorino, Victor y ceps. mrs., Félix III, P., y B. Julia de Certaldo, vg.  
**Máxima.**—Si fuerais del mundo, el mundo os amaría como cosa suya; pero porque no sois del mundo, por eso el mundo os aborrece. (Joan xv, 19.)  
**Cultos.**—Santa María.—Los asociados al apostolado de la Oración celebrará el día 4 de Marzo su acostumbrada función mensual en la parroquia de Santa María. La comunión general en la misa de las siete y la función de la tarde a las seis y media.  
 Sagrado Corazón de Jesús.—Venerable orden tercera de San Francisco de Asis. El día del actual a las cuatro de la tarde, esta venerable orden celebrará su acostumbrada función mensual en la iglesia parroquial del Sagrado Corazón de Jesús con su Divina Majestad de manifiesto y sermón que predicará el presbítero D. Jesús Echeverría.  
 San Heterio, obispo.—Este varón esclarecido, ornamento de la dignidad episcopal, nació en el principado de As-

turias, de padres nobles y virtuosos, quienes desde niño le dedicaron a las letras, que aprendió al mismo tiempo que la virtud por misterio de San Beato. Ordenóse de sacerdote, y poco después fué elevado a la silla episcopal de Uxama, en cuya dignidad se empleó en sembrar la semilla de la fe católica, y en desarraigar del corazón de sus fieles la cizaña que había esparcido Elhpando arzobispo de Toledo, a quien escribió una carta llena de piedad y erudición en defensa de la fe. Vivió este santo prelado en los calamitosos tiempos de Mauregato, siendo ejemplar de virtud, de pureza y caridad cristiana a sus ovejas, las que dieron un público testimonio del grande aprecio y veneración que le tenían, derramando copiosas lágrimas de sentimiento al saber su muerte, que acaeció el 25 de Febrero del año 895.  
**Calendario.**—Sale el sol a las 6 y 40. —Se pone a las 5 y 47.—Se pone la luna a las 9 y 10 m.—Sale a las 12 y 5 n. Cuarto menguante el día 27: Pleamares a las 4 las 3 y 11 m. 3 y 30 t.

**Observatorio meteorológico**  
 Altura barométrica en mill.—(9 m. 762,84 metros y a 0º. . . . .) 3 t. 761,84  
 Temperatura máxima al sol. . . . . 17,5  
 Id. a la sombra . . . . . 12,9  
 Temperatura mínima a la sombra . . . . . 3,0  
 Id. al reflector. . . . . 1,9  
 Dirección dominante del viento . . . . . N.O.  
 Velocidad media (kilómetros). . . . . 125,5  
 Lluvia (en milímetros). . . . . 0,0  
**Registro civil**  
**Nacimientos.**— Valentín Calañit y Arratibel; María Petra Echaniz y Echavó; Mariano Joaquín Pedro Díaz Iraola.  
**Defunciones.**— María de la Concepción Besné y Sagardia, 10 años; María Marzal y Monzón, 75 años; Miguel Bonitigui y Audonegui, 27 meses; Joaquín Aroztegui y Zubiaurre, 7 meses; María Bantista Zuluaga y N., 68 años; Gregorio Sola y Zabala, 9 meses; Julián Arocena y Múgica, 15 años.  
**Movimiento de buques**  
 Puerto de Pasajes.—Entrados: Vapor «Georgian» de Hamburgo, con carga ge-

neral.—Salidos: vapor «President» para Burdeos, con vino.  
**Espectáculos**  
 En el Boulevard.—A las doce de la mañana ejecutará la banda municipal las siguientes piezas:  
 1.º «A casa» pasodoble Unrath; 2.º «Athalia» overtura Mendelssohn; 3.º «Allegretto de la 7.ª sinfonía» Beethoven; 5.º «Los patinadores» valse Waldteufel.  
**SECCIÓN AMENA**  
 En una casa de juego:  
 —¿Es usted agente de policía?  
 —Sí, señor.  
 —¿Pero no ve usted que esa gente está haciendo trampas?  
 —Lo vec.  
 —¿Pues por qué no interviene usted?  
 —Espero que uno de ellos los haya limpiado a todos, y entonces lo detendré. Es el método más sencillo; lo contrario, sería cuento de nunca acabar.

—Y su hija de usted?  
 —Se casó hace un mes.  
 —¿Y qué boda hizo?  
 —Muy buena. Su marido lleva un gran tren.  
 —¿Es rico, eh?  
 —Es un maquinista de la línea del Norte.  
**Charada**  
 La primera, hacen los gatos, la dos signo musical, una letra la tercera, cuatro tres padre carnal de Escita y rey de Megaza; la quinta se suele hallar en donde plata amartillan: En España no será, pues los todo ó cosa así como una calamidad; concluyeron en mi patria, su crédito y su caudal, y su fama, su prestigio, su gloria y su dignidad.  
 ENRIQUE LAORZA.  
 Solución a la anterior: ZARZARATA.